

# DIARIO BALEAR.

MARTES 2 DE FEBRERO DE 1830.

## ✻ La Purificacion de nuestra Señora.

B. P. en los Mínimos.

Sale el sol á las 6 horas y 58 minutos: se pone á las 5 horas y 2 minutos.

### NOTICIAS ESTRANGERAS.

#### PORTUGAL.

Lisboa 8 de enero.

Cruel é irreparable pérdida acaba de abismar en la amargura y luto á la nacion portuguesa. Si la piedad y virtud pudieran ser dispensadas de una ley comun á todos los mortales, aun ecsistiria la augusta Emperatriz y Reina, que hoy es el objeto del público dolor y sentimiento. Ni los fervorosos y ardientes votos proferidos al pie de los altares por un soberano modelo de piedad filial; ni las súplicas de la Real familia animada del mas tierno y ejemplar desvelo por la conservacion de tan preciosa vida; ni finalmente, las públicas rogativas pudieron detener el golpe acerbo que hirió á la ilustre y preclara Emperatriz y Reina, á quien la Providencia en sus inescrutables decretos habia determinado recibir en el seno de la bienaventuranza.

En el momento en que nos sentimos oprimidos del amargo dolor de tan infausto fallecimiento, mal podremos particularizar los dotes y merecimientos relevantes que siempre fueron adorno de la muy alta y escelsa Emperatriz y Reina la Sra. DOÑA CARLOTA JOAQUINA DE BORBON, objeto del justo amor y afecto de la nacion portuguesa. El panegírico de tan ilustre heroina se halla consignado en la historia de su vida. Fiel imitadora de los grandes ejemplos de sus augustos Abuelos, siempre acreditó la pureza de la sangre que circulaba en sus venas, y se mostró digna siempre del nombre ilustre de BORBON, al que de continuo se asociaron las mas nobles ideas, y que puede con razon considerarse como sinónimo de virtud y heroicidad. En las diversas épocas de su vida fue modelo de todas las virtudes religiosas y domésticas, y de la mas acendrada caridad con las víctimas de la pobreza y del infortunio. Dotada de firmeza y constancia varonil, de que con dificultad se hallarán iguales ejemplos, supo llevar una y otra fortuna con igual semblante; y mostrándose defensora impertérrita del Altar y del Trono, erigió á su nombre un glorioso y perpetuo monumento. Reuniendo en su augusta Persona tan preciosos derechos á la veneracion y acatamiento nacional, no habrá nece-

sidad de enumerar otros para comprobar cuan justas sean las lágrimas, y cuan natural el sentimiento que se manifiesta hoy en los semblantes, y penetra en el corazon de todos.

Los últimos momentos de la Emperatriz Reina fueron propios de la constancia de su fe y resignacion cristiana. En aquella hora, que á todos nos espera, es cuando verdaderamente se conoce el maravilloso influjo de una religion sublime que no desampara al justo, y lo conduce con paso firme á la region de la inmortalidad cuando el mundo desaparece para siempre. Divisando la augusta Emperatriz y Reina el término prócsimo de su ecsistencia, recibió los auxilios de la religion con la mas noble fortaleza; y animada con la suave y consoladora esperanza del justo, trocó una diadema del mundo contra perdurable.

(G. de M.)

#### ESPAÑA.

Madrid 11 de enero.

El baile que se ha celebrado en la noche del 6 del corriente en casa del Excmo. Sr. embajador de Francia ha sido lucidísimo y suntuoso. La sala en que se bailó estaba decorada con sencillez y rica elegancia, no solo por la multitud de luces, sino tambien por sus demas adornos. La orquesta ofrecia por su colocacion un brillante punto de vista, hallándose situada en un mirador construido al intento, y sostenido en la parte interior por cuatro columnas de orden jónico colgadas con vistosas guirnaldas. Los músicos del teatro de la Cruz desempeñaban la parte instrumental, y todas las ventanas se veian iluminadas con gran copia de vasos de colores. A las tres de la mañana se sirvió una abundante y delicadísima cena en dos mesas ricamente escornadas con bronces, flores y esquisitas mantelerías, á las que estaban sentadas 140 señoras; habiendo ademas en ocho piezas diferentes un número considerable de otras mesas, cubiertas de escogidos manjares, y las que fueron ocupadas por los caballeros que asistian al baile. Durante toda la noche circuló por los salones multitud de lacayos con bandejas de plata cu-

biertas de dulces, sorbetes y bebidas. El número de Personas convidadas ascendió á 400, y en las puertas de la calle habia tropa de caballería para la mejor conservacion del orden.

El Escmo. Sr. D. Pascual de Liñan, capitán general de esta provincia, asistió al sarao, como asimismo el cuerpo diplomático y personajes de la primer clase por sus circunstancias y sus destinos; y todos tuvieron esta nueva ocasion de quedar infinitamente satisfechos de la delicadeza y franca elegancia con que el señor embajador y su señora esposa la vizcondesa de Saint Priest hicieron los honores de su casa con aquel tacto y finura propia de su elevada gerarquía, y de la amabilidad que les distingue con cuantos tienen la honra de conocerlos. La alegría mas pura presidió á una reunion digna del representante de un Rey de Francia.

Tuvimos en esta funcion un nuevo motivo de reconocer el gusto y primor con que nuestras damas saben rivalizar con las extranjeras en el adorno de sus gracias. La moda, que mas que en otros festines y reuniones combina en estos sus atractivos, brillaba en los trajes de las señoras y en los de nuestros jóvenes elegantes. Vimos, entre la variedad de los vestidos, alguno vermiculado de plata con una guarnicion en el corpiño de encaje en puntas, haciendo juego con el mismo vestido. Citaremos asimismo los siguientes que nos recuerda la memoria: Uno color de rosa con franjas de pluma del mismo color, rematando en blanco: otro encarnado con guarnicion de encaje, blanco en la parte superior é inferior y en las mangas, teniendo ademas la señora que le llevaba un adorno de espigas de oro y marabus en el cabello, una *castellana* de oro al lado derecho, y una *sevigné* en la entrada del vestido figurando una mariposa; otro azul con franjas de perlas blancas en la parte inferior: otro azul celeste de mucha perfeccion y lujo. Llamónos igualmente la atencion un rico *bandó*, diadema, con flores naturales en el peinado, acompañando á un delicado vestido blanco de encaje: un vestido tambien de encaje blanco con hojas de geranio en la cabeza, entrelazadas con brillantes: el de otra señora de la primera clase (extranjera) de encaje igualmente con fondo color de rosa, bordado el de encima de plata de un modo hermosísimo y magnífico. Padiéramos enumerar mas, entre los que brillaban con distincion algunos vestidos blancos con un bordado de flores aterciopeladas con sus respectivos colores á cual mas bonitos, y nos limitaremos á citar con particular esmero el de la Escma. Sra. vizcondesa de Saint Priest, embajadora de Francia, que era á la par que sencillo de la mas rica elegancia, color de rosa, con plumas del mismo color en la cabeza.

En lo general los caballeros llevaban el traje negro que es mas corriente en la sociedad; distinguiéndose el de algunos jóvenes de los mas brillantes de nuestra capital, tanto por su clase y buen gusto, como por lo mas sujetos que se presentaron á los preceptos de la *rigorosa moda*. Asi es que se vió un frac perfectamente hecho, color car-

melita claro, chaleco tisú de plata con flores pequeñas, camisola con pliegues atravesados y pantalon negro ajustado. Lucia tambien otro de nuestros primeros jóvenes un frac azul con boton dorado, chaleco de terciopelo morado, entretregido de oro. En lo general reparamos que se va disminuyendo la anchura de los cuellos, y que las faldillas de los fraques son anchas de arriba y continúan en disminucion hasta abajo. Los mas elegantes llevaban el pantalon ajustado. Tambien creimos observar que la mayor parte de los botones de las camisolas eran de brillantes, y que las chorreras no están generalizadas. Eran contadas las que se ofrecieron á nuestra vista.

(C. L. y M.)

## AGRICULTURA, COMERCIO, ARTES &c.

### Uso del cloro.

Ya hemos anunciado en este periódico con cuanta ventaja puede emplearse el cloro en la cura de la hidrofobia y de las mordeduras de los animales venenosos. Añadiremos ahora que desde el año de 1790 el ilustre Fourcroy, á consecuencia de esperiencias hechas con el mayor tino y conocimiento, habia propuesto el cloro como medio eficazísimo para destruir los miasmas pútridos; y si se hubiese prestado mas atencion á cuanto sobre este punto dijo aquel doctísimo químico, no hay duda que desde entonces hubiera conseguido la medicina innumerables ventajas. Continuando Cruiskank en Alemania las investigaciones del químico frances, comprobó con la experiencia cuanto aquel habia anunciado; y en seguida varios facultativos de la mayor nota en Francia, en Inglaterra y en Italia, insistiendo en tan útiles tentativas, ratificaron y generalizaron el uso de aquel principio con extraordinaria ventaja de la sociedad, aplicando su uso á la higiene, á la medicina y á las artes. El Sr. Alcock, reuniendo cuanto sobre este particular se habia anunciado en los periódicos, compuso y publicó en Lóndres el año de 1827 un interesante opúsculo sobre los cloruros, con lo que dió á los estudios nuevo impulso para las investigaciones, poniéndoles á la vista cuanto hasta aquella época se habia practicado con feliz écsito. De resultas de esto muchos amantes del bien público anunciaron de varias partes nuevos hechos, concernientes sobre todo á la medicina y á la cirugía; habiendo empleado sea el cloro puro, como hizo Gannal, por las inspiraciones en la tisis pulmonar; sea los cloruros de cal y de sosa, como hicieron otros muchísimos para destruir los contagios, curar las úlceras malignas y rebeldes, y otras muchas enfermedades cutáneas, entre otras la asquerosa tiña y la incomodísima sarna. La reciente é interesante obra de Chevallier abunda en observaciones practicas relativas á este asunto; y el benemérito profesor Donarelli ha ofrecido ampliarla con notas clinicas, debidas á sus propias observaciones y á las de varios médicos y cirujanos doctos, á quienes estimuló á practicar el mismo género de inves-

tigaciones. Además se ha impreso y publicado por el farmacéutico Manni una obra en que se da entera noticia, así de las muchísimas aplicaciones del cloro y de los cloruros en las enfermedades, como respecto al modo de administrarlos.

(G. de M.)

#### ARTES.

##### Grabado en acero.

Admirables son los progresos que hacen diariamente las artes, y los adelantamientos del grabado, conseguidos con las planchas de acero son incalculables. Una de las mayores dificultades en esta materia ha sido la de hallar un ácido á propósito para esta operación. En el *repertorio de los privilegios* concedidos el año pasado en Inglaterra, se encuentra la composición de que se sirve Mr. Ed. Turell para grabar en acero. Este grabado se hace de dos maneras, á saber; ó por medio de los ácidos ó por el buril, como con el cobre. Bien se deja conocer que para este último método sería imposible conseguir con instrumentos cortantes rayas profundas en un metal tan duro como el acero. Ha sido pues necesario ablandarle antes de poder grabar en él los rasgos que han de componer el dibujo que se quiere ejecutar. Así que el metal ha adquirido el temple necesario para que pueda entrarle con facilidad el instrumento, el artista puede imitar un grabado semejante al de las planchas de cobre. Pero para lograr un número mucho mayor de ejemplares que los que da el cobre, se temple después el acero en términos que adquiere su antigua dureza. Todavía sea ha adelantado más. Aplicada esta plancha á otra de acero blando, y pasadas ambas por entre dos cilindros, de suerte que sufran una fuerte presión, se consigue una plancha con el dibujo en relieve, la cual endurecida luego y sometida á la misma operación de presión, con otra blanda produce tantas planchas grabadas en hueco cuantas se quieran; todas muy idénticas á la primera, y capaces de dar grabados igualmente hermosos. De esta manera se hacen en Inglaterra grabados magníficos, y se ha logrado con una sola plancha tener un número inmenso de ellas. Sería de desear que nuestros grabadores se dedicasen á esta operación de tan felices resultados, y de un producto incalculable.

Però para volver al grabado en acero por medio de los ácidos, diremos que ofreció desde luego grandes dificultades. Con los ácidos ordinarios no se había podido conseguir rayas más ó menos fuertes, según se quería, pues el acero oxidado con los ácidos, dejaba una baba ferruginosa que llenaba las incisiones, haciéndolas desiguales ó incorrectas.

Mr. Turell, que ha merecido que la sociedad de fomento le haya premiado con una medalla de oro, ha logrado superar todas las dificultades con el método siguiente.

Toma ácido pirolíñoso (vinagre de madera) muy concentrado cuatro partes, y una de alcohol; después

de haber agitado juntos los dos líquidos un medio minuto, añade una parte de ácido nítrico puro, y con esta mezcla cubre la plancha de acero, dispuesta desde luego como las de cobre. Dejando que el ácido obre solo un minuto, ó minuto y medio, se consiguen rastros muy superficiales, pero si se deja permanecer un cuarto de hora las líneas quedan muy profundas. Ultimamente se puede hacer la composición más activa aumentando la proporción del ácido nítrico, y vice versa.—Así que este líquido haya mordido lo suficiente, se lava la plancha con una mezcla de una parte de alcohol y cuatro de agua. El mejor agente para contener la acción en los parages en que se juzgue haber mordido lo bastante, es el asfalto, disuelto en aceite de trementina. Debe evitarse con mucho cuidado el orin; la más pequeña señal inutilizaría la plancha; pero este inconveniente se previene, frotando con sebo, como se halla en los animales, calentando antes un poco la plancha, y conservándola después en parage seco, aunque es mejor todavía una disolución de goma elástica.

Mr. M. W. Humphry ha inventado otro mordiente, compuesto de sublimado corrosivo y de alumbre en partes iguales, disueltos en agua caliente, y que se usa frío.

##### Agárico de encina.

Así se llama una sustancia blanda, que á manera de hongo crece en los troncos de las encinas, y (en la cual no hace mucho se ha descubierto la propiedad admirable de contener la sangre, tanto en las hemorragias naturales, como en las heridas. Hay quien supone que los antiguos conocieron tan precioso remedio, y que hacia ya tiempo que se había perdido, cuando por una rara casualidad volvió á descubrirse. Como á mediados del siglo pasado, un jornalero que estaba cortando leña en un campo se dió un hachazo en un pie, y no hallando medio de contener la sangre, le ocurrió la idea de aplicar á la herida un pedazo de agárico que le vino á la mano: detenida con esto la sangre consiguió volver á su casa. Llamaron para curarle á un tal Mr. Brossard, cirujano francés, el cual habiendo notado el efecto admirable del agárico, lo propuso como específico para casos de esta clase. Hicieronse varias experiencias que todas tuvieron un éxito feliz, y el cirujano fue premiado por un descubrimiento, que verdaderamente se debió más bien al jornalero que al facultativo. No es este el solo ejemplo de descubrimientos, cuyos verdaderos autores han quedado sumergidos en el olvido, logrando la gloria de la invención hombres, que no tuvieron en ella otra parte más que el haber sabido aprovecharse de la ignorancia del descubridor, ó de otras circunstancias que pusieron en sus manos trabajos ajenos.

##### ANÉCDOTA.

Cogió la noche en un camino solitario á un per-

tugues que viajaba por España; y deseoso de encontrar posada metió espuela á su cansada mula. Llegó por fin á descubrir una venta; se acerca y llama. Despues de un rato preguntan ¿quien es? El portugues con mucha gravedad respondió: "D. Lino Pereira, Algarbe, Sonsa, Bianco de Olivenza." La ventera respondió: "Siga adelante, que aqui no hay camas para tanta gente."

(C. L. y M.)

### VARIEDADES.

#### MISCELÁNEAS.

##### *Pie de muger.*

Se ha presentado en la academia Real de Londres el modelo y esqueleto de un pie de una muger de la China, que ha sido muy admirado por su pequeñísima dimension. Es el primero que se ha llevado á Inglaterra, y parece que es una de las mayores curiosidades anatómicas que hasta ahora se han visto.

##### *Profundidad del Océano.*

Este es un punto que ha ocupado mucho á los filósofos y hombres científicos; pero hasta ahora ha quedado en meras conjeturas. La analogía parece ser la guia mas probable; y conducidos por ella los hombres mas sabios, han creido que la profundidad del mar puede calcularse con arreglo á la elevacion de las montañas, de las que las mas altas son de 20 á 3000 pies.

(C. L. y M.)

### PALMA 2 DE FEBRERO.

#### ORDEN DE LA PLAZA DEL 1º PARA EL 2º.

Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones, sargento de idem y patrullas Córdoba.

S. E. el ministro de la guerra con fecha 4 del mes próximo pasado dice al Esmo. Sr. Capitan general de este ejército y reino lo que copio:

"Al director general de Artillería digo con esta fecha lo que sigue:—He dado cuenta al Rey nuestro Señor del expediente instruido en esta Secretaría de Estado y del Despacho de mi cargo á consecuencia de los oficios de V. E. de 17 de junio y 14 de julio del año pasado de 1828 sobre la inteligencia que debe darse al artículo 23 del Real decreto de 3 de junio del mismo año, y si con arreglo á él deberá reformarse á los Oficiales del arma de su cargo comprendidos en la relacion que acompañaba á su citado oficio de 14 de julio espresado, aunque se hallen purificados en primera instancia y en activo servicio; y enterado S. M. del dictámen del Consejo de Sres. Ministros, con el cual tuvo á bien conformarse, se dignó mandar en Real orden de 29 de diciembre del mismo año que se remitiese el expediente al supremo de la Guerra, para que en Consejo pleno consultase lo que estimase

oportuno; y habiéndolo verificado este Tribunal en su acordada de 1º de diciembre último, se ha dignado resolver S. M., conformándose con su dictámen, que deben solo ser privados de volver al servicio los Oficiales á quienes formada causa, como comprendidos en las escepciones del artículo 2º del Real indulto de 1º de mayo de 1824, han sido condenados á algun género de pena corporal, y los que hubiesen recibido cualquier especie de recompensa, ascenso ó grado por haber favorecido la rebelion, y con respecto á los que, aunque comprendidos en dicho artículo 23 del espresado Real Decreto de 3 de junio de 1828, fueron purificados y colocados sirviendo con ventaja y utilidad, puedan continuar en sus destinos los que merezcan la confianza de los Inspectores y Directores generales de las armas, dando á los demas el retiro á que han adquirido cierta clase de derecho despues de purificados: y que lo mismo se practique con aquellos que hallándose en iguales circunstancias se encuentran todavía sin purificar; y finalmente, que acreditándose por la certification remitida por V. E. que el Teniente del Real cuerpo de su mando D. Miguel Salgado y Olivá ninguna culpabilidad ni parte tuvo en los sucesos revolucionarios de la Coruña el 21 de febrero de 1820, se le escluya de la relacion espresada remitida por V. E. que ha motivado el expediente; siendo la soberana voluntad de S. M. que esta disposicion sirva de regla general.—Y de Real orden lo comunico á V. E. para su inteligencia y efectos convenientes."

De orden del Esmo. Sr. Capitan general de este ejército y reino—Salvador Valencia.

#### CAPITANÍA DEL PUERTO.

##### *Embarcacion fondeada el dia 29 del pasado.*

De Barcelona el javeque S. Antonio, su patron D. Miguel Estade, con 2 pasajeros, géneros y la correspondencia.

#### AVISOS.

Ha llegado un surtido de libros nuevos que contienen las mejores novelas y varias historias: el que quiera ver la lista para comprar alguno de ellos ó todos, podrá dirigirse calle del Campo Santo de Santo Espíritu núm. 9.

El sugeto á quien se le haya estraviado una llavecita acuda á la librería de junto á la cadena de Cort puesto del diario.

Una muger de 30 años de edad y la leche de 4 meses, desearia encontrar criatura para darle de mamar en su casa.

Los Sres. suscriptores á la *biblioteca de conocimientos humanos* y al *Diccionario enciclopédico* pueden pasar á recoger en esta librería calle de Morey su respective cuaderno.

#### TEATRO.

Hoy ejecutará Don Manuel Espinos la funcion que anunciarán los carteles.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.